

Стельмак Максим Максимович,
*кандидат исторических наук, главный архивист,
Исторический архив Омской области,
Омск,
e-mail: stelmakmm@mail.ru*

**ОБРАЗ ЯПОНИИ В ПЕЧАТНОМ ОРГАНЕ ОМСКОЙ ДИРЕКТОРИИ
(НОЯБРЬ 1918 Г.)**

Рассматривается образ Японии как союзника антибольшевистского движения на страницах «Вестника Временного Всероссийского правительства» – официального органа печати Временного Всероссийского правительства (Директории) в ноябре 1918 г. В данный период Директория сильно нуждалась в поддержке и пыталась продемонстрировать уважение к Японии, подчеркивая на страницах своей газеты ее бескорыстность и готовность в любой момент оказать помощь.

Ключевые слова: Гражданская война в России; антибольшевистское движение; Япония; союзники, пресса, международные отношения.

Stelmak Maxim Maximovic,
*candidate of historical Sciences,
chief archivist,
Historical archive, Omsk region,
Omsk,
e-mail: stelmakmm@mail.ru*

**THE IMAGE OF JAPAN IN THE PRESS OF THE OMSK DIRECTORY
(NOVEMBER, 1918)**

The image of Japan as an allies of the anti-Bolshevik movement is being studied on the pages of the «Herald of the Provisional All-Russian Government» - the official press organ of the Provisional All-Russian Government (Directory) in November 1918. During this period, the Directory was in great need of support and tried to show respect for Japan, showing in the pages of its newspaper its disinterestedness and readiness to provide assistance at any time.

Keywords: Russian Civil War; anti-bolshevik movement; Japan; allies; the press; foreign affairs.

9 октября 1918 г. в Омск прибывает Временное Всероссийское правительство (Директория). В нее входили Н. Д. Авксентьев, В. А. Виноградов, генерал В. Г. Болдырев, В. М. Зензинов, П. В. Вологодский. 3 ноября 1918 г. Временное Сибирское правительство принимает декларацию «О передаче верховной власти на территории Сибири Временному Всероссийскому правительству». Но, несмотря на это, в чужом городе эсеры чувствовали себя крайне неудобно. Новая власть продолжала нуждаться в поддержке иностранных союзников антибольшевистского движения. Новое правительство сформировало свой официальный орган печати – «Вестник Временного Всероссийского правительства». Первый номер газеты вышел 6 ноября, а 18 ноября издание прекратило свое существование в связи со свержением Директории [1, с. 182]. На его страницах выходили материалы, посвященные Великобритании, Северо-Американским Соединенным Штатам, Франции, Чехословацкому корпусу и Японии. Материалы о Японии носили положительный характер. Тем не менее, в самом правительстве отношения к действиям японских властей было довольно осторожным. П. В. Вологодский на заседании омского правительства 19 октября 1918 г. подчеркнул корыстные намерения Японии, которой будет выгодно ослабленная извне и изнутри Россия¹.

12 ноября 1918 г. в номере публикуются три статьи, на конкретных примерах показывающие реальную помощь японцев в различных сферах. Это и крайне необходимое снабжение лекарствами и медперсоналом, как показано на примере Читы. «Японские военные врачи предложили городу бесплатно оказывать помощь бедным, при условии предоставления помещения. Особенно ценно предоставление медикаментов»². В другой статье сообщаются новости из Харбина, куда прибыл представитель японской промышленной компании Курачи с целью выяснения условий для создания Русско-Японского банка. «Основной капитал, по плану Курачи, должен быть составлен поровну из вкладов русских и японских капиталистов. Японские финансовые круги придают большое значение проектируемому банку»³. Кроме этого, японцы не были замечены в присвоении трофеев, наоборот, они возвращали имущество законным хозяевам. «Япония

¹ Временное Всероссийское правительство (23 сентября – 18 ноября 1918 г.): сб. док. и материалов / Сост. и науч. ред. В. И. Шишкин. – Новосибирск, 2010. – С. 172.

² Японские врачи в Чите // Вестник Временного Всероссийского правительства (Омск). – 1918. – 12 ноября. – С. 3.

³ Русско-японский банк // Вестник Временного Всероссийского правительства (Омск). – 1918. – 14 ноября. – С. 3.

официально заявила согласие возвратить собственникам отбитые ее войсками у большевиков пароходы амурской флотилии»¹.

В продолжении этой темы на следующий день в новой статье публикуют материал, в котором сообщается, что нет никаких причин для опасений по поводу присутствия иностранных контингентов. Их наличие вынужденно, как только исчезнет надобность, они сразу же вернутся домой. «В Токио опубликовано сообщение военного министерства, что железнодорожное движение Сибири налажено, ввиду чего достаточно оставить японские войска на интендантской службе, а излишние войска возвращаются в Японию»².

И, наконец, чтобы уже окончательно успокоить читателей, 14 ноября 1918 г. в газете выходит перепечатка выдержки из трехчасовой беседы редактора «Приамурской жизни» с начальником двенадцатой японской дивизии генерал-лейтенантом Ооба, командующим всеми японскими войсками в Сибири. Перепечатка статьи должна была развеять все опасения по поводу посягательства на Российский суверенитет. И заявление генерала Ооба как раз соответствовало этой цели: «Мы делали и делаем все, чтобы охранить интересы России, мы не делали и не делаем никаких захватов и не желаем ничего взять на себя. Союзные армии обязаны охранять достоинство России и передать его в руки правительства, которое сформируется после очищения России от немцев и большевиков, мы обязаны оберегать железную дорогу и прииски, золото и военные предприятия, леса, мосты и прочее, мы не желаем вмешиваться во внутренние дела, но охрану ценностей берем себе. Это наша обязанность»³. Сомневающимся в бескорыстности японцев убеждают: «В смутные дни, переживаемые Россией, нас не понимают, это очень печально. Япония не помышляет брать ничего у России, мы, как и другие, понимаем ее тяжелое, трагическое положение. Разве можно поступать с ней плохо. У кого поднимется на это рука. Союзники не допустят этого»⁴.

Данные публикации в официальном органе печати омской Директории демонстрируют важность наличия сильного союзника в лице Японии. Но в то же время имели место серьезные опасения насчет ее намерений, о

¹ Японцы на Амуре // Вестник Временного Всероссийского правительства (Омск). – 1918. – 13 ноября. – С. 3.

² Японцы и Китай // Вестник Временного Всероссийского правительства (Омск). – 1918. – 13 ноября. – С. 3.

³ Беседа с генералом Ооба // Вестник Временного Всероссийского правительства (Омск). – 1918. – 14 ноября. – С. 3.

⁴ Там же.

чем говорилось в сообщении П. В. Вологодского. Еще в сентябре 1918 г. в докладе по министерству иностранных дел Временного правительства автономной Сибири говорилось о правонарушениях со стороны японских органов власти [2, с. 241]. Тем не менее за границей дипломатические представители антибольшевистской России делали все возможное для обеспечения помощи иностранными союзниками для победы над противником¹. Оказавшись в Омске в неустойчивом положении, лидеры Директории пытались продемонстрировать свое положительное отношение к Японии и одновременно показать своим противникам заинтересованность данной державы в новой власти в антибольшевистском лагере.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

1. Шереметьева Д. Л. Газета «Вестник Временного Всероссийского правительства» (6–17 ноября 1918 г.) // Студент и научно-технический прогресс. История: материалы XIV Междунар. науч. студ. конф. / НГУ. – Новосибирск, 2007. – Ч. 2.
2. Петин Д. И. Документы Временного правительства автономной Сибири о хождении военных денег Сибирской экспедицией японских войск // Новейшая история России. – 2015. – № 3 (14).

¹ Финансовая политика и денежное обращение в Сибири. 1917–1920: документы Исторического архива Омской области: сб. док. / Авт.-сост., науч. ред. Д. И. Петин; вступ. сл. А. В. Сушко. – Омск, 2014. – С. 79.